

à l'Université du Québec à Chicoutimi les 17, 18 et 19 octobre 1974 sous les auspices du Centre de recherche du Moyen-Nord et de l'ACFAS, Montréal, ACFAS, 1977, 116 p.

Ce recueil regroupe une quinzaine d'exposés portant sur la géographie, les ressources et le développement de cette vaste région qui s'étend sur une largeur de 800 km du Labrador au Yukon. Les textes sont généralement courts et assortis de tableaux et d'indications bibliographiques.

Biays, Pierre, Les marges de l'oekoumène dans l'est du Canada (Partie orientale du Bouclier canadien et île de Terre-Neuve), Québec, Presses de l'Université Laval, 1964, XXIX - 760 p., "Travaux et documents du Centre d'études nordiques", no 2.

Dans cet ouvrage magistral et unique en son genre, l'auteur s'intéresse à trois régions: aux enclaves de peuplement du nord-est ontarien et du nord-ouest québécois; aux aires à peuplement plus dense, soit la Côte-Nord et Terre-Neuve; enfin au Nord, presque vide d'hommes, situé au-delà du 50° parallèle et couvrant ici le Labrador et le Nouveau Québec jusqu'au Détroit d'Hudson. Biays étudie, statistiques et illustrations à l'appui, les "limitations et tolérances du milieu" c'est-à-dire le milieu physique: les eaux, les glaces, le climat, la végétation. Puis il aborde les "conquêtes humaines", traite de peuplement agricole, de ressources minérales et d'occupation des zones